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Добрый год
Уральцы собрали 2,6 миллиона руб -
лей для детей-инвалидов и сирот

АКЦИЯ «Добровольцы — детям» проходила в 2015 году в 70 регионах РФ. Свердловская область 
вошла в десятку лидеров по объему собранных благотворительных средств и в тройку — по ос-
вещению акции в СМИ. На 2,6 миллиона рублей, которые пожертвовали уральцы, приобрете-
ны путевки в оздоровительные учреждения, закуплены компьютерная техника, спортинвен-
тарь и книги. Всего по России участники акции собрали более 70 миллионов рублей.

Все в сад
В регионах УрФО ликвидируют очередь 
в дошкольные учреждения

СОЦЗАЩИТА

 Ксения Дубичева, УрФО

Митинги, столпотворения и ночные 
бдения мамочек у «парадных подъ-
ездов» администраций ушли в про-
шлое: в ряде уральских территорий 
исчезла очередь в детские сады. Не-
сколько лет назад такое казалось не-
вероятным. 

— Никаких проблем не было: как 
только сыну исполнилось три года, 
нам прислали «повестку», — расска-
зывает артист Коляда-театра Сер-
гей Федоров, отец Захара. — Новень-
кий, что называется с иголочки, му-
ниципальный детский сад прямо во 
дворе дома… 

В Екатеринбурге ликвидацию 
очереди детей от трех до семи лет от-
метили празднично — открытием 
трехуровневого детского сада-кон-
структора с панорамным, безопас-
ным для малышей остеклением, 
построенного по индивидуальному 
проекту.

— В 2015-м в городе появилось 
22 новых учреждения на 5,5 тыся-
чи мест. Последние три года в этом 
деле нам помогал федеральный 
бюджет, теперь программа завер-
шена, темпы работ снизятся, — 
подчеркивает глава администра-
ции Екатеринбурга А лександр 
Якоб. — Надеемся, Госдума примет 
целевую программу строительст-
ва школ, и тогда в новые школы 
пойдут нынешние детсадовцы.

Напомним, первыми в Свердлов-
ской области еще в 2012-м устроили 
всех ребятишек в детские сады в Ки-
ровграде. В числе передовиков — 
Верх нее Дуброво, где очереди не 
стало в 2013-м, Березовский и Ниж-
ний Тагил. Минувший год в целом 
для региона стал рекордным по ко-
личеству построенных и реконстру-
ированных дошкольных учрежде-
ний: 73 новых детских сада приняли 
14 тысяч дошколят. Еще немного 
цифр: с 2010-го по 2014 год на Сред-
нем Урале создано 63,6 тысячи до-
полнительных мест, построено и ре-

конструировано 258 зданий детских 
садов.

На Южном Урале избавиться от 
очереди во всех 27 районах плани-
руют в этом году, невзирая на уве-
личение числа потенциальных дет-
садовцев: в начале 2015-го их было 
215 тысяч, в 2016-м — 224 тысячи. 
Сейчас в 25 территориях региона 
все дети от трех до семи лет обеспе-
чены местами. 

В Курганской области к решению 
проблемы активно привлекают 
частный бизнес. В сфере оказания 
услуг в дошкольном образовании в 
регионе работают 17 предпринима-
телей, открыто 30 групп на 500 
мест. Например, садик для 40 ма-
лышей от полутора лет появился в 
поселке Рябково: жилое трехэтаж-
ное здание предприниматель пере-
оборудовал в детсад на грант пра-
вительства региона. 

В ЯНАО очередь ликвидирована 
к началу января: за три года на 
Ямале создано более семи тысяч 
дополнительных мест. В Югре так-
же нет проблем с устройством ре-
бятишек в детские учреждения. А в 
Тюмен ской области все малыши 
начиная с трех лет получают до-
школьное образование еще с сен-
тября 2012-го. 

В 2015-м в Екатеринбурге открыли
 22 новых детских сада на 5,5 тысячи 
мест. 

Билет не догнать
КОШЕЛЕК

С 16 января подорожает проезд 
в общественном транспорте 
Екатеринбурга. За одну поезд-
ку пассажиру придется запла-
тить кондуктору 26 рублей 
(при расчете наличными) — это 
самая высокая стоимость в го-
родах УрФО.

Для владельцев электрон-
ных проездных (так называе-
мой «Е-карты») удар по кошель-
ку будет не столь сущест венен: 
цена билета возрастет в сред-
нем до 21 рубля. По данным гор-
администрации, проездными 
сейчас пользуется более 300 
тысяч горожан. Подорожание 
не коснется льготников: пенси-
онеры заплатят по персональ-
ным проездным шесть рублей 
за билет, как и раньше. 

Цены в общественном транс-
порте Екатеринбурга выросли 
впервые за последние три года. 
Тем не менее транспортники 
замечают: горожане уже нача-
ли экономить. Замглавы адми-
нистрации Екатеринбурга Ев-
гений Липович сообщил, что в 

прошлом году пассажиропоток 
упал на 15 процентов. 

Жители нескольких городов 
Тюменской области также при-
выкают к новым объявлениям 
о стоимости проезда. В Сургу-
те он подорожал на два рубля 
(21 рубль — автобус, 23 — марш-
рутка). В Тобольске пока оста-
новились на 19 рублях.

В Челябинске новогодних 
сюрпризов транспортники не 
подготовили, стоимость проез-
да там поднялась с 15 до 20 руб-
лей еще осенью. В Кургане не-
приятный момент отсрочили 
до февраля. Через пару недель 
курганцам придется выклады-
вать за поездку в маршрутке не 
18 рублей, как сейчас, а 20. 

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, УРФО

КСТАТИ

В январе вступит в силу феде-
ральный закон, разрешающий 
частным перевозчикам само-
стоятельно регулировать 
цены. Владельцы автобусов не 
преминут этим воспользо-
ваться, считают экс перты.

МЕЖДУ ТЕМ

В Астрахани по решению автоперевозчиков проезд в больших авто-
бусах подешевел на 2 рубля до 17 рублей. Решение объясняют 
стремлением повысить конкурентоспособность муниципального 
транспорта. А вот цена билета в маршрутках поднялась до 19 рублей. 

НА ЗАМЕТКУ

ХМАО, наряду с Тюменской и Калужской областями, вошел в тройку наибо-
лее благополучных регионов России по уровню жизни детей за последние 
пять лет. С 2016 года в автономии начинают выдавать «Сертификат дошколь-
ника»: проект предполагает частичное бюджетное финансирование част-
ных детских садов — 3000 рублей на ребенка в месяц, средства заложены в 
бюджете. Порядок предоставления сертификатов основан на принципе «де-
ньги следуют за ребенком».

В Зауралье народы живут в согласии
СОТРУДНИЧЕСТВО

В Курганской области 2016 год объ-
явлен Годом развития и единства 
народов Зауралья.

По мнению губернатора регио-
на А лексея Кокорина, вопрос 
межнациональной дружбы и со-
гласия сейчас актуален как ни-
когда. В Курганской области жи-
ву т представите ли более ста 
больших и малых народов, заре-

гистрировано свыше двадцати 
национально-культурных цент-
ров.

Конфликтов на этнической поч-
ве в регионе не зафиксировано — в 
этом большая заслуга Ассамблеи 
народов Зауралья, сумевшей вы-
строить деловые и доверительные 
отношения с национальными диас-
порами. 

В Год единства народов в Кур-
ганской области пройдут ставшие 

уже традиционными праздник на-
циональных культур и молодеж-
ный многонациональный форум, 
есть идея впервые организовать 
фестиваль национальных культур 
и спорта. Как ожидается, оконча-
тельный план мероприятий будет 
утвержден после заседания Ас-
самблеи народов Зауралья в конце 
января. 

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ
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Сутки на вывоз снега
ДОРОГИ

Глава Челябинска Евгений Теф-
телев распорядился в течение 
суток усилить автопарк снего-
уборочных машин дополни-
тельными самосвалами. Пред-
приятию-подрядчику предпи-
сано пригнать в Челябинск всю 
работающую за городом тех-
нику — не менее 50 единиц. 

— Дороги чистят, но снег 
сдвинут на обочины, и это за-
трудняет движение, нередко 
мешает обзору водителей, — со-
общил гра донача льник. — 
Именно этот снег надо вывезти 
в первую очередь. Кроме того, 
необходимо ликвидировать ко-
леи. Центральные магистрали 
в порядке, особого внимания 
требуют второстепенные.

Стоит отметить, что в конце 
прошлого года челябинские 

власти сменили подрядчика, 
занимавшегося уборкой улиц. 
По оценкам Евгения Тефтеле-
ва, новички отработали в пер-
вую декаду января лучше, чем 
их предшественники. Однако 
претензии есть и к ним. Чинов-
ники требуют, чтобы снег вы-
возился ежедневно.

За время новогодних празд-
ников убрано более 36,6 тыся-
чи тонн снега, заявили в свое 
оправдание дорожники.  По 
словам заместителя руководи-
теля предприятия Евгения Лу-
ганского, днем улицы Челябин-
ска чистили 60 машин, ночью 
их количество увеличивали до 
110. Однако работы осложня-
лись сильными морозами, ког-
да температура воздуха опус-
калась ниже 30 градусов по 
Цельсию.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Жителям УрФО предлагают оценить работу своих градоначальни-
ков, приняв участие в опросе на едином портале госуслуг 
gosuslugi.ru. Голосование продлится до 31 марта. Информация о его 
итогах будет размещена на официальных сайтах муниципалитетов.

В Курганской области на днях выпала месячная норма осадков. 
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Нюансов во взаимоотношениях 
жителей домов, где проводится 
капитальный ремонт, заказчика 
работ и подрядных организаций 
настолько много, что все и не 
описать. Есть в Дегтярске дом, 
жильцы которого доказали, что 
им очень нужны водостоки и сли
вы. Здание действительно рас
положено на склоне небольшой 
горки, пройти вдоль его стены 
можно только по узким отмост
кам вдоль фундамента, а это зна
чит, что во время любого мало
мальского дождя вода с крыши 
капает прямо на голову. Необхо
димые комплектующие привез
ли уже зимой и монтировали под 
Новый год.
А жильцам другого дома настоль
ко понравилось, как работала 
бригада, ремонтировавшая со
седнее здание, что они постави
ли условие подрядчикам: хотим 
именно этих мастеров (благо на 
каждом подъезде вывешены ин

формационные листки с со
товыми телефонами 

о т в е т 
ственных лиц, 

в том числе инже
неров, следящих за 

ходом работ). 
Когда выяснилось, что так по

любившиеся дегтярцам рабо
чие уезжают в другой город, 

жильцы согласились приостано
вить ремонт своего дома на ме
сяц, лишь бы дождаться желанных 
специалистов. И сейчас, кстати, 
нисколько об этом не жалеют.  
— Не боитесь, что к следующему 
году жители войдут во вкус и бу
дут менее сговорчивы и более 
капризны: потребуют конкрет
ных ремонтников, определен
ные трубы, крышу, цвет штука
турки? Ведь на переписку с за
казчиком может уйти несколько 
месяцев, а промедление грозит 
срывом сроков, — спрашиваю у 
начальника управления жилищ
нокоммунального хозяйства  
Дегтярска.
— Не боюсь. Программа и рассчи
тана на то, чтобы привести в по
рядок жилой фонд. Если требо
вания жильцов не противоречат 
законодательству, значит, они 
правомерны, значит, есть смысл 
писать заявления и по поводу 
труб, и по поводу крыши, — отве
чает Евгений Распутин.

ДожДалисьЖКХ 

 Ирина Ошуркова,  
Свердловская область

В конце прошлого года в Свердлов
скую область приезжал с проверкой 
заместитель министра строитель
ства и жилищнокоммунального хо
зяйства РФ, главный государствен
ный жилищный инспектор России 
Андрей Чибис. Узнав, что програм
ма капитального ремонта на Сред
нем Урале выполнена всего на  
24 процента от запланированного, 
он выразился предельно четко: «это 
провал» и «похоже на саботаж».

Действительно, еще в середине 
октября весь регион взбудоражила 
статистика, названная областной 
прокуратурой: из 969 домов, вклю
ченных в программу 2015 года, ре

монт завершился лишь в пяти. Влас
ти оправдывались, что на практи
ческую реализацию, по сути, было 
отведено чуть более четырех меся
цев, поскольку почти полгода ушло 
на корректировку неверных дан
ных, представленных управляющи
ми компаниями и органами местно
го самоуправления. За такой не
большой промежуток времени (в 
том числе когда регион заливают 
дожди, а потом засыпает снегом) вы
полнить столь существенный объем 
работ просто невозможно.

В то же время как минимум в пяти 
случаях, о которых говорила обл
прокуратура, капремонт закончи
ли вовремя (к концу года обновлен
ных домов стало значительно боль
ше). А это значит, что проведенными 
работами еще к середине осени 
были удовлетворены и муниципа
литет, и технадзор, и специалис
ты Фонда капремонта, и жи
тели — именно они ста
вят свои автогра
фы в актах 

приемки. На поверку оказалось, что 
те пять многоквартирных домов 
расположены в двух муниципаль
ных образованиях: три в Дегтярске, 
два в Заречном.

Корреспондент «РГ» отправился 
в Дегтярск, чтобы выяснить, почему 
в этом городе с капремонтом спра
вились не на 24 процента, как в це
лом по региону, а на 90.

Причин несколько. Вопервых, 
дома здесь небольшие — как прави
ло, двухэтажные восьмиквартирни
ки: объем работ гораздо меньше, 
чем, например, в пятиэтажках, и с 
собственниками, в случае надоб
ности договориться проще. Вовто
рых, шесть лет назад в Дегтярске 
удалось отремонтировать 52 здания 
на 262 миллиона рублей. То есть 
дома хоть и старенькие — 50х годов 
прошлого века, но в весьма сносном 

состоянии. Втретьих, как говорит 
начальник местного управления 
ЖКХ Евгений Распутин, капремонт 
в городе начался уже в апреле, как 
только определился подрядчик — 
екатеринбургская фирма.

В ближайшие три года в Дегтяр
ске должны отремонтировать  
23 дома, восемь из них стояли в про
грамме на прошедший 2015 год. На 
сегодня, по сути, работы закончены 
в шести. Перед самым Новым годом 
мы еще застали рабочих, укладыва
ющих утеплитель под крышей од
ной из двухэтажек и закрепляющих 
конек на кровле. Не удалось за
кончить ремонт в двух до
мах (часть работ пе
р е н е с л и  н а 
2016 год), 

но, если разобраться, вины ни под
рядчика, ни муниципалитета в этом 
нет. В одном доме жильцы захотели, 
чтобы им поставили не просто ме
таллические газопроводные трубы, 
а бесшовные. Заказчик — Фонд кап
ремонта — пошел навстречу, но пере
говоры и согласования отняли необ
ходимое для замены труб время. В 
другом доме капремонт сделали, но 
в процессе обнаружились недочеты, 
которые не были отражены в смете. 
Оценщики посчитали, что крыша, 
которую меняли в 2004 году, еще 
пригодна для эксплуатации. На деле 
она оказалась ветхой. В итоге заказ
чик согласился выделить деньги на 
дополнительный ремонт, но опять 
же время ушло, выпал снег.

— К обследованию первых домов 
жителей не особо привлекали. Уп
равляющие компании не проявляли 
заинтересованности. Поэтому уже в 
ходе ремонта начали всплывать 
ошибки, — рассказывает Виталий 
Пицык, главный техник УЖКХ. — 
Например, на Литвинова, 15, когда 
рабочие ходили по крыше, прогну
лось перекрытие, на головы жиль
цов посыпалась штукатурка. Под
рядчик, конечно, все восстановит, 
но ведь можно было с самого нача
ла более тщательно обследовать 
здание. Поэтому дома, которые от
ремонтируют в следующем году — 
по плану их шесть, уже осмотрены 
с привлечением собственников и 
УК. Подрядчик будет тот же, поэто
му мы сразу договорились, какие 
работы можно исключить, если ре
монт в недавнем прошлом уже про
водился, а какие добавить: в нашем 
городе, допустим, большие пробле
мы с водоотведением.

Сегодня отремонтирован
ные дома на улицах Лит
винова и Калинина 
видно сразу — 

о н и 
приятного 

глазу розова
того или персико

вого оттенка. Только 
одна двухэтажка разно

цветная: видимо, у рабочих не 
хватило краски, поэтому они три 

стены дома покрасили в светло
оранжевый цвет, а четвертую — в ро
зовый. Это не единственная претен
зия жильцов к подрядчикам.

— Отмостки и цоколь заливали 
уже в ноябре, когда пришли холода. 
Рабочие, конечно, убеждают: все 
сделали по нормативам, однако я 
совсем не уверен, что по весне бетон 
не вздыбится или не провалится, — 
рассказывает Михаил Кушмир, 
старший по дому № 15 на улице Лит

винова. Про пятилетнюю гарантию 
на все ремонтные работы он знает, 
правда, не особо надеется, что под
рядчик сможет устранить всплыв
ший через несколько месяцев брак. 
— А еще поставили нам в подъезд све
тильники с датчиками движения. 
Вопервых, они срабатывают с опоз
данием, когда уже поднимешься на 
лестничную площадку, а вовторых, 
выключатель у них не предусмот
рен — получается, если датчик вый
дет из строя, мы вообще останемся 
без света.

Хотя дегтярцы почемуто не учи
тывают, что светодиодные лампы с 

датчи
ками по

зволят эконо
мить электро
энергию. По под
счетам старшей по дому, шести
подъездной пятиэтажки в Екате
ринбурге, вложенные в замену ламп 
125 тысяч рублей окупились уже че
рез три месяца, ежемесячно эконо
мия составляет 1000 киловатт.

С другой стороны, есть у жителей 
дома на Литвинова, 15 обида и на 
Фонд капремонта.

— Мы сберегли государству пол
миллиона рублей: годом раньше за 
собственные деньги поменяли водо
проводные трубы и систему канали
зации, сделали пластиковые стоя
ки в квартирах, установили новую 
дверь в подъезде. Но несмотря на 
это, когда попросили покрыть кры
шу не шифером, а более долговеч
ным железом, нам отказали, — рас
страивается Михаил Кушмир.
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Когда выяснилось, что полюбившиеся 
жильцам рабочие уезжают в другой 
город, они согласились приостановить 
ремонт своего дома , лишь бы дождаться
желанных специалистов

Нажми на кнопку
В 2016 году на Урале заменят  
40 лифтов на 50 миллионов рублей

В 2016 ГОДУ за счет бюджета в многоквартирных домах Свердловской области заменят более 
40 лифтов. На эти цели в региональной казне предусмотрено 50 миллионов рублей. По словам 
министра энергетики и ЖКХ области Николая Смирнова, обновить лифтовое оборудование 
только за счет собственников жилья невозможно. В 2014—2015 годах расходы на модерниза
цию и замену лифтов в бюджете региона не предусматривались. 

Бригада моей мечты
В Дегтярске программа капремонта выполнена на 90 процентов,  
а в целом по Свердловской области — на 24

У жильцов отремонтированного дома есть обида на Фонд капремонта: год 
назад они за собственные деньги поменяли водопроводные трубы и систему 
канализации, а нынче им отказали, когда они попросили покрыть крышу не 
шифером, а более долговечным железом.
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охрана Природы

 Ксения Дубичева, ЯНАО

Россия — родина гусей, на террито
рии нашей большой страны гнез
дятся гусеобразные, благополучие 
которых важно для многих стран: 
ямальские гуси, зимующие, на
пример, в Японии или Азербай
джане, поддерживают природное 
равновесие регионов, далеких от 
их родного гнезда. 

Судьбу пернатых обсуждали в 
Салехарде, на международной на
учной конференции «Гусеобраз
ные Северной Евразии», 120 уче
ных из 17 заинтересованных госу
дарств — Казахстана, Узбекистана, 
Южной Кореи, Японии, Китая, 
Франции, Бельгии, Канады, США и 
так далее. В науке, как и у гусей, 
нет государственных границ. Из
вестно, что пискулька — гусь из 
Международной Красной книги — 
гнездится от Кольского полуост
рова до Анадыря, а вне территории 
России — лишь в Скандинавии. По
тому так важно сотрудничество 
орнитологов в деле изучения и со
хранения гусеобразных.

Международное сообщество вы
брало Ямал пилотным регионом 
для разработки инновационных 
подходов к сохранению этого от
ряда птиц. Его численность на Яма
ле сокращается по понятным при
чинам: люди вторгаются в искон
ные места обитания, осваивая все 
новые и новые территории. Точные 
цифры назвать не могут даже про
фессора: данных по малочислен
ным видам попросту нет. Скажем, 
поголовье пискульки последний 
раз пересчитывали в 2009м, крас
нозобой казарки — в 2007м. Реде
ют и охотничьи виды — белолобый 
и серый гуси.

— Охотничьи тенденции в России 
очень далеки от принципов разум
ной эксплуатации природных ре
сурсов, — считает Софья Розенфельд, 
научный сотрудник Института про
блем экологии РАН. — Процедура по
лучения оружия и охотничьего би
лета значительно упростилась. За
конодательство пока не способно 
выступить в роли регулирующего 
механизма. Все это способствует ис
тощению популяции охотничьих 
видов, браконьерству и массовому 
отстрелу редких видов водоплаваю
щих и околоводных птиц.

Прежде всего, считают ученые, 
гусей надо пересчитать, внедряя в 
процесс инновации. С 2010 года на 
Ямальском полуострове за гусями 
«следит» сверхлегкая авиация, на 

птиц устанавливают передатчики: 
спутниковые (gps) и использую
щие сотовую связь (gsm). Эти тех

нологии постоянно совершенству
ются, вес передатчиков уменьша
ется, а время их работы растет. 

Изучив полученные данные, 
орнитологи предложили пере
смотреть сроки охотничьего се
зона, создать новые заповедные 
зоны. Таким образом, на Ямале 
вырабатываются новые принци
пы отношения к Арктике: не поко
рять, но обживать суровый, но 
хрупкий регион. 

— Гусеобразные Арктики — это не 
только основа биологического раз
нообразия, но и важный охотничий 
ресурс, неразрывно связанный с 
традиционным образом жизни ко
ренных малочисленных народов Се
вера, — подчеркивает Александр Ма
жаров, заместитель губернатора 
ЯНАО. 

О том, как живется гусеобраз
ным, «РГ» рассказал участник кон
ференции старший научный со
трудник Института экологии УрО 
РАН Владимир Тарасов.

Как инновации меняют жизнь диких 
гусей?
В л а д и м и р  Та рас о В: Инновационные 
подходы — это прежде всего современ
ные технические средства исследова
ний. Например, с помощью спутнико
вого передатчика ученые обнаружи
ли крупное скопление пискульки, зи
мующей на недавно созданном искус
ственном водохранилище в Азербай
джане. Теперь это место зимовки бу
дет взято под охрану.

Как сейчас чувствуют себя гусеобраз-
ные?  Вытесняют ли их нефтяники с 
насиженных мест?
В л а д и м и р  Та рас о В: Отношение неф
тегазовых компаний к дикой приро
де за полвека сильно изменилось. 
Когда первые нефтяники пришли 
осваивать тайгу Западной Сибири, 
они привезли с собой ружья и рыбо
ловные сети. Их никто особо не кон
тролировал. Опомнились, когда в 
лесах совершенно не стало дичи, а в 
реках рыбы. 

Сегодня начинается эксплуата
ция новых месторождений на полу
острове Ямал, строятся города на 
вечной мерзлоте. Небольшой вах
товый поселок Сабетта в арктичес

кой тундре за последние 10—15 лет 
превратился в портовый город с 
многоэтажными домами и населе
нием в 20 тысяч человек. В Сабетте 
действует сухой закон и полный за
прет на охоту, рыбалку, разведение 
собак и кошек. И это не вызывает 
никаких протестов: люди знают, 
зачем они приехали на Север, и не 
отвлекаются от своего основного 
занятия на разграбление природы. 
И птицы чувствуют себя в безопас
ности. Под окнами домов можно 
встретить выводки морянки, гаги
гребенушки и других уток. Это 
лишний раз показывает, что мы 
способны сохранить то, что имеем, 
нужна лишь добрая воля.

Мешает ли гусям глобальное потеп-
ление? Наверное, тундру заселяют 

южные виды птиц, вороны напри-
мер. Что с ними делать?
В л а д и м и р  Та ра с о В : Потепление — 
действительно очень мощный фак
тор. Серые вороны уже вовсю гнез
дятся в тундровой зоне, чего триче
тыре десятилетия назад еще не 
было, и, конечно, разбойничают, на
нося большой ущерб живой приро
де. Но серые вороны расширяют 
свой ареал и увеличивают числен
ность не столько изза глобального 
потепления, сколько благодаря 
тому, что научились прекрасно жить 
рядом с человеком. Зимой они кон
центрируются в больших городах: 
днем питаются на свалках, ночуют в 
скверах, где им ничто не угрожает. 
Поэтому их смертность (особенно 
зимой, когда множество других ви
дов птиц погибает) сейчас «не успе
вает» за рождаемостью. Централи
зованная регуляция популяции, ко
торая проводилась охотничьими об
ществами в советское время, тоже 
не ведется. Численность ворон рас
тет, и это становится большой про
блемой. 

Напрямую потепление повлия
ло на ряд водных и околоводных 
видов, которые гусеобразным не 
угрожают. Это цапли, чайки, неко
торые кулики, например ходулоч
ник. В последние годы на юге За
падной Сибири появилось много 
пеликанов и бакланов. Но все они 
нашим героям не враги и не конку
ренты. 

Сами гусеобразные изза потеп
ления тоже переселяются север
нее. Например, в Южном Зауралье 
перестал гнездиться турпан, а 
вместо него сюда из Казахстана 
проник красноносый нырок. Но 
это динамические процессы, кото
рые постоянно идут в фауне любо
го региона. 

Нужно учитывать и цикличное 
изменение уровня наполнения озер. 
Такие циклы длятся 10—20 лет, пе
риоды высокой воды сменяются об
мелением водоемов вплоть до их 
полного высыхания. Последнее де
сятилетие на Урале и в Зауралье 
уровень воды понижался, площадь 
водноболотных угодий сокраща
лась, что, конечно же, сказалось на 
водоплавающей дичи. Численность 
многих самых обычных видов уток 
сильно сократилась. 

Сказывается и активность охот
ников как в нашей стране, так и на 
путях миграций и местах зимовок. 
А вот численность лебедей, на ко
торых никто не охотится, наобо
рот, растет. Отсюда вывод: нужно 
сокращать нормы добычи и доби
ваться, чтобы это же сделали те 
страны, куда наши утки летят зи
мовать.

Квадрокоптер найдет злодеев
На Урале к борьбе с истреблением 
леса привлекут беспилотники

ДлЯ ОБНАРУжЕНИЯ незаконных делянок в лесах Свердловской области будут использовать 
беспилотные летательные аппараты. В совместных рейдах готовы участвовать специалисты 
УФМС, поскольку нелегальных мигрантов зачастую привлекают к работе на лесопилках и ле
созаготовках в качестве дешевой рабсилы. По предварительным данным, в 2015 году на Урале 
зафиксировано трехкратное снижение объема незаконного оборота древесины. 

Сберечь отряд от пули
На Ямале орнитологи со всего мира внедряли инновации в жизнь гусей

Орнитолог-любитель из Алапаевска по-

селил в своей двухкомнатной квартире 

40 птиц.  Для Сергея Самкова пернатые 

— главная страсть. Он уже три десятка 

лет собирает птах под своей крышей.  

—  Первого пернатого питомца, чечетку, 

я приобрел еще в пятом классе. Месяц с 

друзьями собирали и сдавали макулату-

ру, чтобы скопить денег на покупку пти-

цы и клетки, — рассказывает Сергей. 

Большую часть голосистой семьи Сам-

кова составляют обычные для Урала 

птицы: зяблики, дрозды, горихвостки, 

пеночки. Но есть и заморские пичуги. 

Гордость коллекции — белопоясничный 

дрозд-шама. Он родом из Южной Азии 

и обошелся владельцу в десять тысяч 

рублей. Интересно, что Сергею при-

шлось стать настоящим птичьим пова-

ром. Любимое блюдо его подопечных — 

«соловьиная смесь»: салат из тертой 

моркови, крупы, вареного яйца и го-

вяжьей печени. Для насекомоядных пи-

томцев хозяин собирает летом в лесу 

муравьиные яйца, которые потом хра-

нит в морозилке. Каждого пернатого 

постояльца Сергей зовет по имени. В 

планах на будущее — приобрести не-

сколько редких дроздов, уж очень кра-

сиво они поют. 

«Соловьиная СмеСь» для дрозда

на заметку

Из отряда гусеобразных на Урале 

встречается одно семейство — ути-

ные, в том числе семь подсемейств: 

гуси (пять видов), лебеди (три вида), 

пеганковые (два вида), речные утки 

(семь видов), нырковые утки (во-

семь видов) и крохали (три вида). В 

Международную и российскую 

Красные книги занесены краснозо-

бая казарка, пискулька и тундровый 

лебедь. Кроме них на Урале водятся 

редкие виды: лебедь-кликун и крас-

ноносый нырок. 

Лебедь-шипун занесен в Красную книгу Свердловской и Челябинской областей.

Главный гусевед мира Барвольт Эббинге  из Голландии долгое время занимался 
индивидуальным мечением гусей и казарок, не раз работал в российской тундре, 
в том числе на Таймыре, и заслуженно избран председателем Международной 
рабочей группы по гусям. 
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ЗЕМЛЯКИ

 Ирина Чепарухина, Екатеринбург 

Сегодня на Среднем Урале скаут-
ское движение объединяет около че-
тырех тысяч человек. В конце 80-х 
годов у его истоков стоял Юрий Кун-
цевич — опытный педагог, в прошлом 
председатель туристического клу-
ба Уральского политехнического 
института. 

Вместе с Юрием Константинови-
чем в походы с удовольствием ходят 
и школьники, и студенты. Главное, 
чему они учатся, — смело брать на 
себя ответственность. 

— Ребята реагируют на проблемы 
здесь и сейчас: они пришли в лес, где 
надо развести костер, необходимо 
укрыться от дождя, снега и ветра. В 
голове у каждого уже есть механизм 
оперативного решения задач. И, 
если молодой человек однажды при-
мет ответственное решение, этот 
навык останется с ним на всю жизнь, 
— считает Юрий Кунцевич.

Скаутская методика направле-
на на воспитание человека путем 
выживания в экстремальных си-
туациях. Каждое лето в течение де-
сяти дней скауты живут в палат-
ках на берегу озера Таватуй. Рабо-
ты хватает всем: кто-то отвечает 
за кухню, кто-то за медицинское 
обслуживание, а кто-то за ориен-
тирование на местности.

— Я занимаюсь скаутингом уже 
пять лет, — говорит студентка Ви-
олетта Волкова. — Моя мама и тетя 
тоже были скаутами, а сейчас и 
мы с братьями и сестрами заня-
лись этим делом. Юрий Констан-
тинович — человек-энциклопе-
дия. Я не помню ни одного вопро-
са, на который бы он не нашел от-
вета. Интересно, что всем ребя-
там выдают скаутские галстуки и 
нашивки с эмблемой организа-
ции, которые пришивают на во-
енные рубашки. Так что у нас 
даже форма есть!

Юрий Константинович — прези-
дент Фонда памяти группы Дятло-

ва, студентов УПИ, таинственно 
погибших в 1959 году на Северном 
Урале во время турпохода. Каждое 
лето воспитанники Кунцевича от-
правляются к перевалу Дятлова, 
месту гибели студентов, чтобы 
почтить их память.

— Мы не употребляем термин 
«патриотическое воспитание», 
мы просто воспитываем граждан, 
которые должны определиться, 
найти свое место в обществе и 
жить в согласии с собой и с окру-
жающим миром, — делится Юрий 
Кунцевич. 

Бросок через страну
Российские самбисты провели 
каникулы в Зауралье

В КУРГАНЕ прошел открытый турнир по самбо в честь благоверного князя Александра Невс-
кого среди юношей и девушек 1998—1999 годов рождения. В Зауралье съехались 139 сильней-
ших борцов из регионов УрФО, Новосибирской области, Пермского и Алтайского краев, а так-
же Республики Башкортостан. Лучшие спортсмены прошли отбор на первенство России. Кур-
ганцы завоевали шесть золотых, две серебряные и двенадцать бронзовых медалей. 

КСТАТИ

Юрий Кунцевич открыл в своем доме библиотеку. Стеллажи с книгами он 
разместил прямо на лестничной клетке в подъезде жилой трехэтажки. В от-
личие от обычной библиотеки, у этой нет графика работы: открыта и доступ-
на для читателей всегда. И основана на полном доверии: берешь книжку с 
полки и сам же записываешь на листке бумаги, какое издание взял почитать 
и когда вернешь. Как уверяет владелец библиотеки, кто бы ни брал книгу, 
всегда возвращает ее.

Школа жизни открыта
Уральский педагог воспитывает молодежь 
в экстремальных походах

Скауты тесно сотрудничают 
с казаками. Когда «РГ» приехала 
к Юрию Кунцевичу, у него в гостях был 
старший вахмистр Оренбургского 
казачьего войска Александр 
Михайличенко. 

СПРАВКА «РГ»

Скаутинг — движение, занимающее-
ся физическим, духовным и умст-
венным развитием молодых людей 
так, чтобы они смогли занять конст-
руктивное место в обществе. Эта 
цель достигается неформальным 
образованием с акцентом на прак-
тические действия на открытом воз-
духе. В России скаутинг зародился в 
1909 году. Поле долгих лет запретов 
скаутское движение было офици-
ально разрешено в 1990-м.
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Заигрался до «чертиков»
СЛЕДСТВИЕ

В Челябинской области завер-
шено расследование уголовно-
го дела подростка из благопо-
лучной и обеспеченной семьи, 
напавшего с ножом на родите-
лей, которые ввели запрет на 
компьютерные игры. Экспер-
тиза признала юного геймера 
психически нездоровым, сооб-
щили в следственном управле-
нии СК региона.

— Мальчику предъявлены 
обвинения по статьям об убий-
стве и покушении на убийство, 
— сообщил представитель 
следственного ведомства Вла-
димир Шишков. — Следствием 
собрана достаточная доказа-
тельная база. Однако в суде, ве-
роятно, будет поставлен воп-
рос о применении к нему при-
нудительных мер медицинско-
го характера, так как эксперти-
за установила, что обвиняемый 
страдает психическим заболе-
ванием.

Трагедия произошла в миас-
ском поселке Тургояк в октяб-
ре прошлого года. 15-летний 
подросток нанес 27 ножевых 
ранений матери, от которых 
она скончалась на месте, а по-
том напал с ножом на вернув-
шегося домой отца. 45-летнему 
мужчине чудом удалось избе-
жать смерти — после пяти ране-
ний он сумел доползти до дома 
соседа, вызвавшего «скорую» и 
полицию.

Оказалось, к вспышке агрес-
сии привел невинный вопрос 
матери, сделал ли сын уроки. 

До шестого класса мальчик 
учился только на «отлично», 
любил историю и даже участ-
вовал во всероссийских олим-
пиадах. В последние два года он 
сильно сдал и ничем особен-

ным в классе не выделялся. Ро-
дители решили, что учебе ме-
шают онлайн-игры, за которы-
ми ребенок проводил по пять—
шесть часов в день, и старались 
ограничивать его общение с 
компьютером. 

За это геймер и отомстил, 
взяв в руки нож. Причем уже на 
первых допросах сообщил: о 
содеянном не жалеет и думал о 
расправе давно — с тех пор, как 
родители стали покушаться на 
его свободу и самостоятель-
ность.

Психологи определили, что 
у обвиняемого сформирова-
лась игровая зависимость, ког-
да человек все видит и слышит 
словно «через вату», испыты-
вает состояние оглушенности, 
острого стрессового рас-
стройства. По всей видимости, 
мальчик утратил связь с реаль-
ностью и уже не осознавал, что 
живет не в игре… 

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

НА ЗАМЕТКУ

После трагедии в Миассе во 
всех школах региона ввели 
обязательные уроки медиа-
безопасности, на которых 
преподают правила поведе-
ния в современной информа-
ционной среде.

МЕЖДУ ТЕМ

Всемирная организация 
здравоохранения намерена 
причислить интернет-зависи-
мость к психическим пове-
денческим расстройствам. В 
Международную классифи-
кацию болезней МКБ-11 мо-
гут попасть зависимость от 
селфи и соцсетей.

Нахимичили с завивкой
ПРАВО

В южноуральском городе Коркино 
судебные приставы исполнили не-
обычное судебное решение — о взыс-
кании компенсации за испорчен-
ную в парикмахерской шевелюру. 

Суд установил, что 79-летняя 
клиентка лишилась волос из-за не-
умелых действий мастера.

— Около года назад жительница 
Коркино обратилась в салон красо-
ты, чтобы сделать химическую за-
вивку и окраску волос, — пояснили в 
пресс-службе УФССП по Челябинс-
кой области. — Однако после неслож-

ной, в общем-то, процедуры волосы 
у пенсионерки начали выпадать це-
лыми прядями.

Переговоры с парикмахером и хо-
зяйкой салона результатов не дали, 
и разгневанная клиентка обрати-
лась в суд, который постановил 
взыскать с горе-цирюльников ком-
пенсацию морального вреда в раз-
мере 17 тысяч рублей. Но признал 
ответчиком не парикмахерскую, а 
мастера, из-за чего исполнить реше-
ние суда оказалось очень непросто.

Как выяснилось, после инциден-
та с завивкой девушке-парикмахеру 
пришлось сменить работу. Где ее ис-

кать, владельцы салона красоты за-
труднились сообщить.

Сама должница выплачивать на-
значенное судом возмещение не спе-
шила, по месту прописки не жила, а 
когда все-таки явилась к приставам, 
с порога заявила о бедственном по-
ложении, в которое попала из-за 
вредной клиентки. Парикмахеру 
предложили проехать к ней домой 
для оценки имущественного поло-
жения, и она тут же попросила кви-
танцию и перечислила в пользу пен-
сионерки всю сумму, отметили в 
УФССП.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК

А деньги где?
ЖКХ 

В Нижнем Тагиле вынесен 
приговор директору управля-
ющей компании «Старатель», 
обогатившемуся за счет жиль-
цов. 30-летний управдом при-
своил более 4,9 миллиона руб-
лей, которые владельцы квар-
тир перечисляли на оплату 
коммунальных услуг. 

Как доказало следствие, 
обирал жильцов начальник 
«Старателя» с апреля 2011-го 
по июль 2013 года. Причем ис-
пользовал разные схемы об-
мана земляков — в основном 
выставлял завышенные счета, 
чтобы и с поставщиками ре-
сурсов частично расплатить-
ся, и себе что-то положить в 
карман. Но, когда за много-
миллионные долги над дома-
ми, которыми управлял «Ста-
ратель», нависла угроза от-
ключения от электричества и 
воды, деятельностью комму-
нальщиков заинтересовалась 
прокуратура.

В ходе проверки выясни-
лось, что за два года с соб-
ственников собрали почти 
пять миллионов рублей за ус-
луги по горячему водоснаб-
жению и отоплению, а также 
575 824 рубля одну копейку — 

за поставку холодной воды. Но 
даже эта копейка до «Водока-
нала» не дошла. Зато руко-
водство компании явно не 
бедствовало. Ходили слухи о 
купленных квартирах и ма-
шинах. 

— Собранные с населения 
средства директор переводил 
не на счета ресурсных орга-
низаций, а на свой личный ли-
цевой счет. Затем он обнали-
чивал деньги и использовал 
их по собственному усмотре-
нию, — пояснили в пресс-
службе прокуратуры Сверд-
ловской области. 

Суд признал предприимчи-
вого руководителя УК винов-
ным в совершении преступле-
ния по статье 160 УК РФ (при-
своение денежных средств в 
особо крупном размере с ис-
пользованием служебного по-
ложения) и приговорил к трем 
годам лишения свободы. 

Однако, несмотря на то что 
справедливость вроде бы вос-
торжес твова ла, ж ите л я м 
обобранных домов придется 
снова искать деньги, чтобы 
погасить коммунальные дол-
ги, которые с них никто не 
списал. 

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ


